



# N-D de la Merci

# N-D de l'Assomption

éditorial

## Au sujet du tableau

### « Notre-Dame de la Merci »

Cette grande image est un peu mystérieuse. L'église à peine achevée, elle apparut sur son mur. Une dame, Monique Brix l'avait peinte, a-t-on dit, en une nuit.

Le sujet ? Notre-Dame de la Merci, la Vierge Marie patronne d'une confrérie d'origine espagnole, vouée au rachat des prisonniers. Les lignes qui traversent le tableau signifient les barreaux et les chaînes qu'il est demandé à la Vierge de faire tomber pour la libération des captifs.

La couleur, pas très « jolie », n'en est pas moins distribuée avec un juste sens, ce qu'il faut pour être une véritable œuvre d'art et non un travail de quelque peintre de peu de métier : bonne composition, bien équilibrée, lisibilité qui n'impose pas un personnage mais le laisse apercevoir dans toute sa grandeur, dans le sillage de l'école des peintres cubistes.

Il y a trois ans, la question fut posée de savoir si ce tableau n'avait pas besoin d'être restauré, la couleur rénovée. Eh bien la couleur d'aujourd'hui est, sans effacement ni poussière, la même que celle d'origine, peu intense pour, sur le mur, s'unir discrètement à la pierre. Il a été décidé de ne pas modifier la qualité de cette grande toile, apportée en rouleau et fixée au mur de notre église.

**Jean Marie Creuzeau**

## Rencontre avec...

### Irène, Martine H. et Martine M.

**Elles font partie de l'ADFa (Accueil Des Familles). Cette association fresnoise assure des permanences dans un local situé dans l'enceinte de la prison, pour apporter du soutien aux familles qui viennent voir « leur détenu ».**

« Nous faisons partie de la même équipe. On peut aider à faire du courrier, garder les enfants qui ne peuvent aller au parloir, proposer un café, mais surtout écouter. On revoit parfois les mêmes familles, surtout des femmes, des mères, un lien peut se faire, des mamans se confient. Le règlement est très strict et parfois très difficile à accepter par les familles. La situation est rude pour ces femmes qui doivent trouver de l'argent, du temps pour venir, elles sont souvent très démunies, les prisonniers sont parfois exigeants, certaines femmes en colère.

J'avais toujours pensé qu'un jour ou l'autre je ferai du bénévolat à la prison ... J'aime m'occuper des autres, je suis frappée par le désarroi des mères ... J'ai mis du temps avant de me décider. Cela m'a apporté une ouverture, un état d'esprit, l'attention aux autres, aider les familles qui n'ont rien fait, mais qui souffrent. ... Cela me permet d'être positive, d'apprécier la vie, j'ai le sentiment d'être utile, après avoir parlé avec nous, certaines repartent avec un fardeau moins lourd à porter. J'ai trouvé dans cette équipe 2 copines. Par rapport à la foi, mon éducation chrétienne n'est certainement pas étrangère à cet engagement, et au désir d'aider les autres ... Il y a peut-être un lien, c'est la générosité du cœur avant tout ... Cet engagement peut être une réponse à un appel, Dieu met sur notre route des intermédiaires, des appelants ».

**Propos recueillis par Marie-Odile Piassale**

Agenda

#### Mercredi 2 octobre

20h45 : prière du Chapelet à St-Éloi

#### Vendredi 4 octobre

19h30 : messe à St-Éloi suivie d'un temps d'Adoration

#### Samedi 5 octobre

15h : messe à la maison de retraite Soleil d'Automne

#### Mardi 8 octobre

17h : messe à l'Ehpad de Rungis

#### Mercredi 9 octobre

17h : rassemblement des enfants du KT primaire à N-D de la Merci

20h45 : prière du Chapelet à St-Éloi

#### Samedi 12 octobre

18h30 : messe avec les familles à Rungis

#### Dimanche 13 octobre

10h30 : messe avec les familles à Fresnes

## Ceci vous concerne

### Rentrée paroissiale à Rungis

Samedi 5 octobre, à partir de 16h, informations sur les mouvements et services de nos paroisses, jeux pour les enfants, atelier fleurs, répétitions de chants. Messe à 18h30 suivie d'un apéritif et buffet partagé.

### Conférence St-Vincent de Paul

Les 5 et 6 octobre, les membres de la Conférence St-Vincent de Paul participeront à l'animation des messes et solliciteront votre générosité. D'avance, ils vous remercient.

### Équipe Pastorale de Secteur

Cette année, elle accueille deux nouveaux prêtres : le Père Charles, aumônier à la maison de retraite Jean XXIII à L'Haÿ-les-Roses et le Père Pascal, prêtre étudiant à l'Haÿ.

**La Fraternité Val de Bièvre** vous invite au Cercle de Silence pour manifester notre soutien aux migrants samedi 5 octobre de 11h à 11h30 rue Guichard à Cachan.

### Denier de l'Église

La campagne se poursuit, des enveloppes sont disponibles au fond de l'église.

## Infos pratiques

### Messes dominicales

Samedi : 18h30 à Rungis.  
Dimanche : 10h30 à N-D de la Merci.

### En semaine :

Mardi, jeudi et vendredi : 9h à Saint-Éloi  
Mercredi : 12h15 à Rungis

**N-D de la Merci** 01 46 66 10 13  
laparoissendmerci@wanadoo.fr

**N-D de l'Assomption** 01 46 87 94 45  
paroissedelassomption@orange.fr

### Accueil

N-D de la Merci :  
mardi à vendredi 9h30-11h30 & 16h30-19h  
samedi 9h30-11h30  
N-D de l'Assomption : mardi & jeudi 17h-19h  
samedi 10h-12h

### Site du secteur

<http://www.catholiques-val-de-bievre.org>

## Nos peines

Nous avons accompagné de notre prière lors de leurs obsèques à Rungis : Jacqueline **Michon** ; à Fresnes : Françoise **Perraudat**, Bernard **Signès** et Mireille **Bailleux**.

## Pourquoi notre église a-t-elle été placée sous le vocable de Notre-Dame de la Merci ?

L'abbé Jean Popot, aumônier des prisons en 1946 et curé de Fresnes de 1952 à 1961, nous conte, avec gravité et humour, sa douloureuse immersion dans le monde carcéral de l'immédiat après-guerre : haines exacerbées, jugements expéditifs, exécutions en série de condamnés politiques auxquels s'ajoutent bientôt les « droit commun ». Où sont la dignité humaine, la pitié, le pardon, la recherche de la vérité et des circonstances, parfois atténuantes, qui ont conduit, dans un hideux mélange, tous ces hommes au cachot ? *Tout chrétien est par vocation le prochain de celui qui souffre. Le Christ ne cesse de revenir sur cet enseignement essentiel. Quand le village devint soudain une ville presque aussi concentrationnaire que sa prison, il me fallut doter cette ville d'une nouvelle église. En souvenir de mes captifs, j'ai aussitôt songé à dédier ce lieu de culte à Notre-Dame de la Merci.*

Il existait, depuis le 13<sup>e</sup> siècle, un ordre de Notre-Dame de la Merci, appelé aussi ordre des Mercédaires, pour racheter les chrétiens captifs des pirates maures et réduits en esclavage. *Je ne pouvais prétendre abolir la réputation pénitentiaire du pays : il m'appartenait donc de l'accomplir en quelque sorte dans une dimension d'éternité. Ainsi, loin d'inviter mes paroissiens à oublier qu'ils côtoyaient un monde en marge de la société, je les obligeais à se souvenir que tout pécheur enchaîné par ses passions est lui aussi un malheureux qu'un simple regard vers le Seigneur peut suffire à libérer. Les chaînes tombant des mains de Marie sont l'image même de l'action de la grâce dans les âmes.*

Jean Popot « J'étais aumônier à Fresnes » Librairie académique Perrin, 1962

Voir également : [www.catholiques-val-de-bievre.org](http://www.catholiques-val-de-bievre.org), la paroisse en images, conférences des 50 ans.